

Subscripción.

En la capital. 4.50 ptas. trimestre
Id. fuera de la capital. 5 id. id.
Ultramar en oro. 18 id. semestre
Id. en un año en oro. 25 id. id.
Extranjero. 7.50 id. trimestre
Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º, 1.ª

Anuncios.

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.50 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A. LORETTE, 61, Rue Caumartin

LA LUCHA

AÑO XXII

Se publica todos los días excepto los siguientes & festivos.

Gerona, viernes 30 de Diciembre de 1892.

NÚMEROS SUELTOS 25 céntimos.

N.º 4.870.



D.ª Coloma Nadal y Bualous

FALLECIÓ EL 28 DEL CORRIENTE EN STA. COLOMA DE FARNÉS

(Q. E. P. D.)

Sus afligidos hijos D. Mateo Geronés y D. Salvador Viader, hijos políticos, nietos y biznieta, hermana, sobrinos y demás parientes, tienen el sentimiento de participar á sus amigos y conocidos esta irreparable pérdida, y les suplican un recuerdo en sus oraciones, en favor del alma de la finada.

El Canal de Panamá... en Panamá.

A las nueve de la mañana del 10 de Enero de 1880 el estampido de un poderoso barreno anunciaba desde lo alto del cerro de la Culebra que Fernando Lesseps tomaba posesión del terreno en que iba á abrirse el canal marítimo, que habria de hacer respecto del Pacífico y del Atlántico el mismo civilizador papel que el Canal de Suez estaba haciendo entre el Mediterráneo y el Mar Rojo.

Aquellas nubes de gases que el viento se llevaba, ora hácia el Oriente de Asia, ora hácia el Occidente de Europa, no eran mensajeras de la buena nueva; eran emblema de la triste facilidad con que se habia de disipar una buena parte del ahorro del pueblo más rico y más economizador de Europa.

Pero en aquella fecha todos los que rodeaban al gran francés tenían fé y esperanza en él y en su obra; tanto como los cientos de miles de compatriotas que al hombre y al éxito de la empresa confiaban el pequeño ó grande capital con que contaban, sin duda, para descanso de una vida laboriosa y económica.

Un año despues desembarcaban en la ciudad de Colón, Reclas al frente del personal de la compañía constructora, Blanchet con las gentes de los primeros contratistas del Canal de Panamá.

Poco tiempo tardó en llegar á Europa noticia de que el estudio de tan colosal obra no se habia preparado con todo el pulso, con toda la minuciosidad que escamente habrian de bastar para vencer las naturales é inevitables dificultades de una empresa cuya magnitud no tenia antecedentes ejemplares, y á la que no ayudaba ni el clima, ni el estado social del territo-

rio en que habia de ejecutarse.

Mal podia tenerse todavia un proyecto siquiera aproximado del futuro Canal cuando no existia un plano bastante exacto y bastante detallado del terreno que habia de atravesar. Ya aqui sufrió un percance la empresa, pues las primeras operaciones de tala y destroce de los bosques, que impedían los trabajos topográficos, se hicieron mal, resultando caros é inútiles. Gastados en balde tiempo y dinero, fué preciso empezar de nuevo, llegando á un resultado poco más que mediano, que costó á mucha gente la salud y á algunos la vida.

A los dos años de la inauguración ostensible se rompió la primera trinchera, y desde aquel dia empezó á notarse la perturbadora influencia de la falta de un plan debidamente madurado; en la elección de emplazamiento para las ciudades provisionales y campamentos de trabajadores, en la admision de contratos parciales con pliegos de condiciones poco explicitos y escasas garantías, en la determinación de la marcha técnica de los trabajos (y por lo tanto, de los acopios de material y maquinaria), hasta en la naturaleza de ciertas obras que habian de influir en la explotación y carácter del Canal, en todo se advirtió que faltaban la prevision y energía necesarias para luchar y vencer en la demanda.

Desde 1883 á 1886 se suceden tres ilustres ingenieros en la dirección de las obras, y en esta última fecha entró León Boyer y con la esperanza de mejores tiempos, que dió aliento á los ya desalentados accionistas y á animos para acudir con su dinero á remediar los primeros contratiempos y á asegurar la terminación de los trabajos, que ya aparecian mucho más costosos de lo que en un principio se ha-

bia presupuestado. Pero Boyer murió muy pronto y desde entonces todo en el asunto de Panamá empezó á tomar un aspecto equivoco hasta llegar al escándalo inaudito que estamos presenciando.

Pero es muy difícil que el Canal de Panamá no llegue á ejecutarse, y las obras allí realizadas no pueden quedar sin aprovechamiento; no disgustará, pues, á los lectores aprender ó recordar las circunstancias más salientes de la más colosal obra de ingeniería que quiso llevar á cabo el siglo XIX, sobrando para ello ingenio y dinero, faltándole solo honradez.

El Canal, según el proyecto definitivo, empieza en la bahía de Limón, en el Atlántico, y atraviesa el istmo para desembocar en la rada de Panamá, en el Pacífico; la longitud total del camino artificial será de 75 kilómetros próximamente; pero en este corrido varia la sección transversal de la zanja. La solera, ó fondo, ha de estar á nueve metros por debajo del nivel del agua, y tendrá 22 metros de ancho en 52 kilómetros, que vienen á ser la parte normal de vía, aumentando el ancho de solera en el resto. Cuando la zanja se abra en roca, á flor de agua, conservará los 22 metros de anchura, por ser las paredes verticales; y según la cohesión del terreno, variará la inclinación de los taludes, y llegará la anchura aparente del Canal hasta 50 ó 60 metros.

Las paredes ó taludes de la zanja subirán dos metros por encima de la superficie del agua, y á esta altura habrá en ambas orillas una banqueta ó camino de dos metros. De la cuneta de éste arrancará el talud de la excavación, con inclinaciones que dependerán de la naturaleza del terreno, y con altura representadas por lo que el mismo terreno tenga sobre el nivel del mar, que es aproximadamente el nivel del Canal.

Al Canal se entrará, viniendo de Enropa, por un puerto interior excavado en una planicie al N. de la ciudad de Colón. Antes de desembocar en el Pacífico los barcos, encontrarán una triple exclusiva de mareas, desde la cual podrán ir, bien á un gran puerto interior unido á la ciudad de Panamá, bien al Pacífico, navegando cinco kilómetros por el propio Canal, que entra mar adentro hasta encontrar el calado de nueve metros.

Con ser tan colosal la obra de abrir la zanja y puerto interiores, aún resulta complicada por otra circunstancia. La necesidad de que en el Canal no haya corriente que dificulte la navegacion en ningún sentido, obliga á no admitir en la zanja más aguas que las del mar, y por lo tanto á cerrar las aguas fluviales. Pero para abrir la zanja, ha habido que buscar los terrenos más bajos, que exigen menores escavaciones; y como éstos son los valles naturales de los rios, resulta que el Canal tiene que disputar á éstos su cauce. Y efectivamente puede decirse que, además del canal marino navegable, hay que hacer otros dos canales al Norte y paralelos al primero: uno para recoger el rio Chagres y sus afluyentes, que vierte en el Atlántico, y otro para las aguas del Obispo y el Grande, que tributan al Pacífico.

Este encauzamiento exige, no solo la apertura de trozos de canal que sustituyan al lecho antiguo cuando éste queda á la otra banda del canal marino, sino tambien grandes diques que separen sólidamente las dos vías de agua; y como el Chagres, sobre todo, tiene imponentes crecidas súbitas, ha sido preciso proyectar un gran pantano defendido por una presa de grandes proporciones capaz de embalsar 400 millones de metros cúbicos de agua.

Algunas cifras de las más salientes del proyecto, serán muy á propósito para fijar en la imaginación del lector la magnitud

de la empresa. En 120 millones de metros cúbicos de escavación se calculaba el trabajo más importante; 80 en seco y 40 bajo agua. No es fácil decir á cuánto ascenderia el presupuesto de esta parte de la obra, pues en las contratas se ven precios de dos francos por metro cúbico y precios de diez y más francos; tomando un término medio, resultaría un precio de seis francos, y por lo tanto, un coste de 720 millones solo para escavación. Tampoco es fácil calcular el tiempo necesario para terminar la tarea; hubo dos contratos contemporáneos, según los cuales, por el lado de Colón se debían escavar diariamente 9.000 metros cúbicos y por el de Panamá 5.000; añadiendo otros 5.000 para el enjambre de pequeños contratistas, tendríamos 20.000 diarios, ó sea 120.000 por semana; se necesitarían, pues, 1.000 semanas ó sean 20 años próximamente.

Entre las obras de escavación, las más fáciles fueron las que podían hacerse en seco y terreno no muy duro ni muy alto respecto al nivel del mar; tambien eran fáciles y baratos los dragados en terrenos natural ó artificialmente anegados. La obra colosal, sin precedentes, y que aún no hay seguridad de dominar de un modo económico, es la gran trinchera, que ha de atravesar la divisoria del istmo por el cerro de la Culebra; tiene 14 kilómetros de estension, y en el punto culminante hay que abrir una zanja de 300 metros de ancho en lo alto y profundizarla hasta 101 metros, que es la altura que el terreno tiene sobre el mar. Sola esa trinchera representa un volumen de 60 millones de metros cúbicos de escavación, ó sea la mitad del total; y Mr. Boyer la tenía tanto, que proyectaba suprimirla en parte, echando mano de medios gigantescos, cuyo plan no ha sido jamás bien conocido.

Pero si alguna vez se reanudan las obras, lo primero que deberá hacer la administración es organizar la vida de los empleados y trabajadores. A un clima mal reputado solo puede atraerse gente por el cebo de la ganancia y por la garantía de la higiene; y la higiene es incompatible con la carestía extraordinaria de los artículos de primera necesidad, y tambien esta carestía impide el ahorro y hace ilusorio el beneficio de un alto jornal. En vano se darán jornales de cuatro y seis pesetas al simple bracero, y de 10, 15 ó 20 al operario adiestrado, si el pan cuesta á seis reales el kilo, y á cinco pesetas el de carne, y á ocho el de cañero; y si hay que pagar hasta dos pesetas por hacer lavar una camisa. Organizar el suministro de víveres y el servicio de sanidad para 15 ó 16.000 hombres no es ningún arca de iglesia para la nación que sostava más de doscientos mil en la pelada meseta del Chersoneso. Y atendidos estos ramos, y un poco el elemento moral, solo quedará la lucha con las resistencias pasivas de la naturaleza, que muy pronto cederán ante la ciencia, el buen orden y la costumbre.

No hay que dudar que Francia no querrá perder cuanto tiene enterrado entre los bosques del istmo de Panamá; repuesta de su justificado abatimiento, allá irá á recobrar sus tesoros, su gloria, y lo que importa más, su honra nacional, más interesada en esta revancha que en la de Metz y de Sedán.—Guimaran.

Desde Madrid.

27 Diciembre de 1892.

Seguimos ¡oh dolor! sin tostadas de abajo ni de arriba: los tahoneros, esos seres que parecen creados por la naturaleza para continuo castigo de la humanidad, se empeñan en no fabricar pan francés y los madrileños estamos dados á todos los diablos desde que amanece hasta que llega

la hora del almuerzo, que para muchos no llega nunca.

Gracias á las oportunas medidas del alcalde y á los servicios que presta la tahona de las Descalzas, el conflicto no ha tomado serias proporciones.

Ayer tarde intentaron los panaderos recorrer las calles en pacífica manifestación, pero el gobernador los disuadió y los que ya se habían reunido se fueron á sus casas, é hicieron bien, pues el público no hubiera consentido ese rasgo de arrogancia á los que tienen la culpa de que no comamos *tostadas*, que por esta vez bien puede asegurarse que *no aparecen por ninguna parte*.

El ejemplo dado por los dueños de la mencionada tahona dando el pan á 46 céntimos el kilogramo, ha surtido efecto y parte del gremio ha hecho lo propio hoy, siendo lo más natural que mañana quede resuelta la cuestión, triunfando en toda la línea el alcalde.

El Consejo que todos creían se verificaría ayer, quedó aplazado para hoy por la tarde, y, si las crónicas no mienten, se tratará en él de elecciones generales, fecha de disolución de Cortes, completa aprobación del proyecto de reforma electoral en Cuba y Puerto Rico, *famosísima* combinación diplomática en la que es muy posible sufra modificación el encasillado y, si los ministros tienen tiempo, puede que den un repaso al expediente del Ayuntamiento, repaso que no será del gusto de los concejales.

Si este programa se cumple, la nota que salga de subsecretaria esta noche resultará kilométrica.

Los amigos del Sr. Castelar niegan que este piense en reunir á todos los directores de los periódicos posibilistas que circulan por España, para encargarles defendiendo el programa político acordado recientemente entre el insigne tribuno y el Sr. Sagasta.

El Sr. Castelar continúa dispuesto á dejar á cada uno de sus partidarios en libertad de tomar el camino que quiera, si bien aconseja á todos presten su apoyo al partido liberal.

Sin que pueda precisarse á punto fijo el origen de la cosa, el caso es que anoche se dijo en un círculo que si de algo peca es de ministerial, que el Sr. Sagasta se disponía á entablar negociaciones con el gobierno de Inglaterra para conseguir nos sea devuelto ese pedazo de tierra que se llama Gibraltar.

Se agregaba que el presidente del Consejo cuenta con grandes esperanzas de éxito, y sea como quiera bien merece que todos, y particularmente la prensa, dediquemos gran parte de nuestro tiempo y energías á procurar la realización de semejante obra.

En plazo breve aparecerá en la *Gaceta* el decreto que confecciona el ministro de la Guerra sobre ayudantes de campo.

En cuanto á la combinación militar, parece que ha de ser muy extensa, teniéndose por seguro que el general Calleja marchará á Filipinas, quedando de reemplazo gran número de oficiales generales de la pasada situación.

El Sr. Cervera presentará en Consejo próximo el proyecto de decreto por el cual se crea la subsecretaria del ministerio de Marina, cargo que desempeñará el contralmirante D. Luis Martínez de Arce.

Entre las reformas que presentará el ministro de Marina, se cuentan las siguientes:

Se suprimirá la intendencia del ministerio, ampliando las atribuciones de los intendentes de los departamentos, haciendo así mucho más corta la tramitación de todo expediente.

Todos los centros consultivos de la Marina tales como el Consejo Superior, la Junta de subastas, la central de pesca, etcétera, se refundirán en uno solo que tomará el nombre de Centro Consultivo, compuesto de personal inteligente y redu-

cido y bajo la presidencia de persona de reconocida competencia.

Se rebajará la categoría de director de Hidrografía, al objeto de que dicho puesto pueda desempeñarlo un capitán de navío. Y, por último, se creará en el ministerio una sola sección de contabilidad que estará á cargo de un ordenador con ocho auxiliares, para todo lo relativo á la habilitación y administración del ministerio.

Estas reformas, aseguran muchos, reportarán una gran economía.

Los señores Salmerón y Pi y Margall reunirán separadamente á sus amigos para cambiar impresiones respecto á la firma en que debe realizarse la coalición electoral, y designar las personas que han de recorrer los distritos haciendo propaganda republicana, para lo que celebrarán gran número de *meetings*.

Los conservadores de varias provincias, parece que han acordado no hacer caso alguno de rencillas y luchas unidos en las futuras elecciones.

Comunican de Jerez, que el capitán general de Sevilla no ha prestado su aprobación á la sentencia dictada por el Consejo de guerra en la causa instruida contra los anarquistas.

Con esto renace la esperanza de algunos de los procesados, que provisionalmente han sido puestos en libertad.

Se espera el fallo del Supremo.

La prensa de hoy da cuenta de varias catástrofes marítimas producidas por el fuerte temporal que reina y que han ocasionado gran número de víctimas.

En vista de que no se abrigan esperanzas de ningún género de poder realizar tratado alguno con Francia, nadie piensa más que en encontrar nuevos mercados donde poder colocar nuestras producciones, abaratando en lo posible las que consumamos nosotros mismos.

A tal fin, dirigen ya sus esfuerzos todas las Cámaras de Comercio y es de suponer que el gobierno hará lo propio.

El asunto del Panamá parece que está adormecido. Es natural que tanto ciego acabe por atontar á los más fuertes.

De V. affmo. S. S. q. b. s. m.—*El Corresponsal*.

Noticias locales y generales

Por exigencias del propietario de la imprenta donde se venía tirando nuestro colega federal de Figueras *La Concentración*, éste ha suspendido la publicación hasta tanto la nueva imprenta en donde se ha de publicar, se ponga en condiciones para ello.

Así lo dice el colega en una hoja suelta que ayer mañana recibimos, y escusamos manifestar lo que sentimos el percance y el deseo de que pronto reanude *La Concentración* sus trabajos.

—A los cincuenta años de edad, acaba de convertirse al catolicismo en Barcelona una señora inglesa que algún tiempo hacía residencia en la ciudad de los Condes, y á quien desde el principio de su permanencia gustó sobremanera el culto de la verdadera religión y catequizándola la palabra divina, la que oía con mucha frecuencia.

Dicha señora hace días elevó al Prelado de la diócesis una instancia solicitando el Bautismo, y el señor Obispo designó para catequizar á la postulante y administrarle este Santo Sacramento, al conocido orador sagrado Rdo. D. Francisco Tomás, profesor en el Real Colegio de las Escuelas Pías de la condal ciudad.

Convenientemente instruida la catecúmena en las verdades de nuestra Religión, el P. Tomás bautizóla tres días hace solemnemente en la capilla de MM. Reparadoras, y después de una conmovedora plática, le administró la Sagrada Comunión.

—No tenemos inconveniente en dar gusto al colega local que nunca ha incurrido en error ni equivocación ni falta, diciendo que Lorenzo Cuní, vecino de Salt, de quien hemos dicho está preso, fué puesto en libertad después de cerciorarse el

juizado de que no tenía arte ni parte en el robo de la Administración de consumos; pero sería bueno hiciera constar el compañero, ya que tan amante es de llevar el alza y baja de cuanto publicamos, que la noticia la tomamos de los centros oficiales hace cuatro días, en donde se nos suministró como reciente y fresca y así la tomamos, ya que no venimos obligados á saber lo que ocurre al día en la curia.

También estraña que hayamos dicho vendría ayer el nuevo Gobernador civil; ya vería como ayer mismo rectificamos la noticia. Como no nos tratamos con los *factotums* de la situación, no es estraño digamos lo que oímos que dicen los mismos de la familia que viven siempre de impresiones varias y contradictorias, cosa que nada tiene de particular en nosotros cuando los familiares no saben con que santo quedarse.

Indudablemente, estas noticias deben tener grandísima importancia cuando el periódico á que nos referimos tanta les dá, siendo la verdad que apenas hay quien por ello se preocupa.

—Ha sido destinado á la Zona militar de Olot el teniente coronel D. Francisco Plano que servía en la de Belchite; ascendido y destinado á la Zona de Madrid, el Comandante del Regimiento de Guipúzcoa, de guarnición en esta capital, D. Seferino Cajide; á este mismo Regimiento ha sido destinado el Capitán de la Zona de Barcelona D. Pablo Aparicio; el de igual clase D. Lorenzo Lleo que servía en la Zona de Olot, vá á la de Barcelona, y el primer teniente D. Mariano Ciurana pasa, del Regimiento de Abuera, al de Guipúzcoa.

—Leemos:

La crisis sobrevendrá, si esto no se remedia, en el mercado francés. Ya se dice que «Le Crédit Foncier» se encuentra en situación comprometida. Algo semejante se susurra de otras sociedades de crédito menos sólidas, y el ambiente que se respira en la Bolsa de París es asfixiante.

Nuestros cambios suben, y las esperanzas de encontrar dinero para hacer frente á los compromisos que vencen en fin del actual año económico, disminuyen de día en día en términos que se piensa ya con temor en el porvenir.

Estas líneas son de un periódico ministerial. Pues no decían los sagastinos que en cuanto cayeran los conservadores, bajarían los cambios, se haría el convenio franco-español y desaparecería el malestar económico? Se nos figura, y en verdad que lo sentiremos, que el fiasco principia á asomar su faz antes de tiempo.

—Ayer comenzó en la bonita capilla de las Siervas de San José, el acostumbrado novenario dedicado al Niño Jesús, en el que toma parte el coro de la Casa ocupando la cátedra sagrada, hoy y mañana D. Sebastian Gibert, los tres primeros días de Enero el señor Dean de la Santa Iglesia Catedral D. Antonio Cervantes de la Rosa, y los tres días restantes el padre jesuita D. Francisco Butiña.

—Un pensamiento de Víctor Hugo:

Interrogar la profundidad del género humano, es imitar á los buzos que sondan los abismos del Océano, y correr el riesgo, como ellos, de encontrar más monstruos que perlas.

—Hemos procurado recoger impresiones respecto al número de candidatos que sueñan por lo que suele llamarse círculos políticos, y que han de luchar en las próximas elecciones para Diputados á Cortes.

Como lo hemos oído y como en parte nos consta de cierto, vamos á decir lo que hasta ahora resulta.

Por el distrito de Torroella de Montgrí se presentará nuestro querido amigo el Conde de Serra, Marqués de Robert, que cuenta con grande falange de amigos dispuestos á votarle: no se sabe á ciencia cierta si se presentará el ex-Diputado D. Alberto de Quintana, pues se habla de su candidatura y de la de su hijo D. Pompeyo, por más que de este se dice no se presentará por que se vería en el caso de no poder computarse los votos de la capital del distrito por haber sido Alcalde de la misma hasta hace poco. Otros dicen que don Alberto presentará su Candidatura para Senador, y que apoyará con su influencia y sus amigos á un candidato fusionista que encasillará el gobierno.

Por Santa Coloma es indudable presentará la suya el actual Diputado y apreciado amigo nuestro D. Antonio Comyn, y parece que los republicanos piensan apo-

yar la candidatura de D. Odón de Buen, hablándose también de un candidato carlista como de acuerdo probable.

Por el de la capital se habla de un candidato carlista. Muchos elementos de valía pensaban apoyar la candidatura del señor Marqués de Camps, pero han desistido por haber sido Presidente de la Diputación hasta poco tiempo hace. De los fusionistas (en el distrito apenas se conocen con filiación definida) unos quieren apoyar la del hijo del señor Fabra y Floreta y estos son los amigos de su padre; otros, la mayoría, quieren que el candidato sea el secretario particular del señor Canalejas y ex-Diputado á Cortes señor Herrero, á quien seguramente apoyarán elementos distintos, según hemos oído, y la parte más granada del fusionismo. También se habla del señor Bofill por los federales; pero así como de rumor lejano.

Por Figueras el señor Baró será el candidato que apoyarán los elementos monárquicos, si es que no cambia el cuadrante, y frente al señor Baró luchará el señor Vallés y Ribot según nos ha dicho *La Concentración* antes de suspender su vida. Los posibilistas, que no son muchos por cierto, aspiran á presentar la candidatura de nuestro particular amigo señor Morayta, aunque se nos figura lo pensarán un poco si no han de contar más que con sus fuerzas.

Por Vilademuls, dicen, porque cierto nosotros no lo sabemos, se presentará el actual Diputado señor Ruiz; lo indudable es que el candidato oficial será nuestro particular amigo señor Godó, quien contando con el valimiento oficial, deberá tener más terreno trillado que obtuvo la vez última, mayormente si, como se dice, apoya su candidatura nuestro amigo señor Alvarez Mariño. También parece intentará presentarse el zorrillista señor Sol apoyado por el elemento republicano de todas las fracciones, y hasta se indica tomará parte en la lucha el partido carlista, lo cual no estrañaríamos á no ser que apoye al señor Ruiz á falta de candidato propio, como hizo en la elección pasada.

Por Olot, es muy probable no tenga contrincante el señor Marqués de Aguilar quien, como es sabido, cuenta con generales simpatías en la región que viene representando.

Puigcerdá es un distrito que tiene muchos novios, pero hasta ahora todos platinicos. La única candidatura por ahora es la de su actual Diputado y amigo nuestro señor Conde del Valle de Marles.

En La Bisbal solo se habla por ahora de la candidatura del ilustrado Director de *La Publicidad* de Barcelona D. Eusebio Corominas, quien será apoyado por sus amigos los posibilistas y la influencia ministerial, si bien parece que alguno que hoy figura en el fusionismo se propone hacer á esa candidatura guerra á muerte; así se dice, aunque del dicho al hecho hay mucho trecho según el refrán. Dice-se también que el señor Pella y Forgas se presentará otra vez á disputar el triunfo.

Esto es cuanto hasta la hora presente se dice respecto á este asunto; pero como de aquí á las elecciones falta que correr mucho camino, hay que esperar á saber las cosas con certeza.

—El célebre pianista Paderewski, que hace actualmente una gran excursión por Inglaterra, ha encontrado el medio de estudiar todos los días, sin perder tiempo, las obras que ha de ejecutar por donde quiera que se presenta al público.

Se ha hecho construir un piano de dimensiones minúsculas, que lleva siempre consigo á modo de maleta, de la que no se separa ni aun dentro de los vagones del ferro-carril.

Cuando éste se pone en marcha, suele comenzar su estudio, y entonces pueden sus compañeros de viaje admirar las deliciosas melodías que arranca á su piano, en medio del estrépito del tren y de los silbidos de la locomotora.

—El mejor elogio que en justicia podemos hacer de los que antes de anoche tomaron parte en la función de inocentes dada en el Teatro Principal, es el de que cumplieron bien su cometido, sosteniendo

constantemente la hilaridad en el público todos ellos, si bien son más de aplaudir por haber trabajado más y con provecho los protagonistas de la función señores Sanchis y Martínez.

—Para cubrir la vacante que ha dejado en la Cartería de Torroella de Montgrí el cartero que la desempeñaba, cuya plaza ha renunciado como tenemos dicho; ha sido nombrado con carácter interino D. Rafael Busquets.

—Toda la prensa de Barcelona se ocupa y aquella ciudad se preocupa, de la enfermedad de que están atacadas las reses que se sacrifican en aquel matadero, á tal punto, que el alcalde de la ciudad condal, dando prueba de que quiere el bien de sus administrados, ha suspendido la matanza de todo animal que esté atacado de glosopeda que es el nombre de aquella enfermedad, previo el informe de la Junta de Sanidad y de veterinarios que han declarado que puede transmitirse á la especie humana.

Como son muchos los animales infectados de glosopeda, especialmente en el ganado vacuno, y en el matadero de Barcelona no han de poder ser sacrificados, ¿sería nada raro que los propietarios de los mismos los expedieran á otras provincias menos cuidadosas de la salud? Y para el caso que de aquí viniera alguna res, ¿tienen las autoridades tomadas sus precauciones?

Es este un asunto que merece la importancia que se le ha dado en Barcelona y aún alguna más, y un descuido ó benevolencia en el sentido contrario á la salud de los consumidores de carne en Gerona, constituiría un hecho por demás condenable en la autoridad que resultara benévola ó descuidada, puesto que es la salud de los ciudadanos una de sus primeras atenciones.

Nosotros hemos cumplido ya con nuestra misión, llamando la atención de las autoridades acerca de un probable peligro. Ahora á ellas toca prevenirlo, estudiarlo y atacarlo con decisión y energía.

—La Empresa del Principal nos hizo ayer entrega de seis pesetas, importe de parte del líquido producido en la función de inocentes de antes de anoche, para que los distribuyamos entre los pobres necesitados que creamos oportuno.

Para desempeñar el encargo, nos vimos ayer tarde con el señor Vicario de la parroquia de Santa Susana, no habiendo encontrado al señor Cura, y en breve quedará en poder de los pobres la mencionada cantidad.

—Tenemos una carta de Figueras en la cual se nos dice, que el día de Inocentes, algunos que bien pueden pasar por tales, á falta de otras ocupaciones, se entretuvieron en mandar anónimos á varias señoras de aquella ciudad.

No cabe duda que el entretenimiento honra á cualquiera que en él encuentre solaz.

AYUNTAMIENTO.—En la sesión pública

ordinaria celebrada el miércoles último, se tomaron los siguientes acuerdos:

Aprobar la distribución mensual de fondos.

Disponer la formación y publicación en primero de Enero próximo, de la lista de sus individuos y de un número cuadruplo de mayores contribuyentes.

Informar á la Excm. Diputación, que se ignora la exactitud é importancia de la calamidad, que se dice, sufrió el pueblo de Celrá en 20 de Junio último.

Incoar la reclamación promovida por D. José Campos contra la capacidad del concejil D. Andrés Tuyet.

Aprobar una proposición de la Comisión de Fomento, pidiendo que se corra la escala y se nombre Jefe del cuerpo de serenos al cabo Juan Oliveras; cabo, al individuo Manuel Corredor, y que se abone á la viuda del jefe José Serva, un mes de gracia, además de la mensualidad devengada por el causante.

Aprobar otra proposición de la propia Comisión, pidiendo que se rebaje á 25 pesetas el precio del alumbrado del Teatro.

Condonar á la Empresa del mismo, los derechos correspondientes á la función de esta noche.

Conceder el aguinaldo de costumbre á los empleados de categoría inferior del Ayuntamiento.

Aprobar una proposición de la Comisión de Fomento, pidiendo se designen dos letrados que en virtud de una enmienda, deben ser tres, con encargo de que dictaminen acerca de la procedencia ó improcedencia de la devolución del depósito á los Sres. Massaguer y Marull, y que caso de inclinarse por la afirmativa, informen sobre el derecho que pueda asistir al Ayuntamiento, para exigir á dichos señores el correspondiente resarcimiento de daños y perjuicios.

Nombrar á este propósito á los letrados Sres. Danis, Massa y Vidal.

Agua de Colonia de Orive. Para no ser víctimas de vendedores de escasa seriedad ó de mala fé, exijanse los frascos de **Agua de Colonia de Orive** con la inscripción de Farmacia de Orive, Bilbao, gravada en el vidrio y en la cápsula de estaño que cubre el tapón, y además la marca de fábrica y la firma J. de Orive en la gargantilla que rodea el cuello del frasco, y así se evita el engaño y la falsificación.—Por mayor, en Barcelona: V. Ferrer y C. y M. y Matas. R.

VINO DE BUGEAUD Tonic nutritivo con QUINA y CACAO el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. Paris, 5, Rue Bourg-l'Abbé.—PRINCIPALES FARMACIAS R. 10—10

Boletín religioso. SANTOS DE HOY San Sabino. CUARENTA HORAS Están en la Iglesia de las Beatas.

TELÉGRAMAS.

Madrid 28.—La comisión técnica de Marina enviada á inspeccionar las construcciones que los Astilleros Vea Murguía de Cádiz lleva á cabo por cuenta del Gobierno, han manifestado telegráficamente al ministro del ramo, que el material empleado en el buque «Carlos Quinto» no es de recibo, pues en vez de acero se han empleado en el casco planchas de hierro de muy mala calidad.

El ministro de Marina Sr. Cervera, ha ordenado que se ejerza extrema vigilancia en aquellos Astilleros, para poderle dar cuenta detallada de los materiales que se emplean.

Ayer tarde puso el hecho en conocimiento del Consejo de ministros.

Se habla con mucha insistencia del destino á Filipinas del general Borrero en sustitución del general Despujols.

El comandante Galo Colilla, ha sido destinado á la zona militar de Gerona.

Háblase de haber aparecido en el centro de Europa la influenza, si bien hasta ahora se muestra con carácter benigno.

Aquí han ocurrido también algunos casos de dicha enfermedad.

El presidente del Consejo de ministros Sr. Sagasta ha puesto á la firma de la Reina Regente varias transacciones de crédito.

Doña Cristina sigue todavía indispuesta, pero bastante mejor que ayer.

Créese que no podrá celebrarse el Consejo de ministros anunciado para esta tarde, porque el de Gracia y Justicia Sr. Montero Rios continua enfermo sin salir de casa.

Ha fallecido la madre política del ministro de Fomento Sr. Morel.

La Gaceta publicará mañana el real decreto nombrando gobernador del Banco de España al señor Gullón.

El País publica una carta de D. Sancho Lahoz, en la que éste niega que hayan empezado los trabajos para la unión republicana.

Desmiente dicho Sr. que haya celebrado distintas conferencias con los Sres. Pi y Margall y Salmerón para llegar á esa concentración. Añade, que sólo conferenció una vez con dichos Sres. sin que llegaran á un acuerdo.

Dice, que el Sr. Pi manifestó que nada podía resolver acerca del particular sin consultar antes con el Consejo federal. Declara, que hace esta manifestación para que consten claras las cosas y no se suponga un hecho realizado la unión republicana, cuando no pasa de una patriótica aspiración.

El Diputado ex federal por la Bisbal, Sr. Puig Calzada, que se hizo conservador, ha hecho ahora declaraciones políticas en favor del partido fusionista, por cuyo motivo se le respetará el nombramiento de gobernador de una de las provincias de Filipinas.

El Sr. Montero Rios no trasladará á muchos jueces con motivo de las próximas elecciones.

Las líneas telegráficas están mal. La temperatura es muy baja. Ha salido el expreso el gobernador de Gerona.

Dícese que el Sr. Pi y Margall no entrará en la concentración republicana.

El Heraldo asegura que el general López Dominguez abandonará el Gabinete á la primera oportunidad.

Dícese que los concejales suspensos son los señores Arenzana, Samper, Gayo, Aguilera, Morcillo,

Garcinuno, Alderete, Pelaez y Vera. Mañana se firmarán los decretos de Hacienda referentes á la reforma, procedimiento y arreglo de las plantillas.

Mañana se verificará la elección de la Junta directiva en el Casino conservador.

Extranjeros. Paris 28.—En el último interview, M. Andrieux ha manifestado, que cuando se haya agotado lo del Panamá, surgirán nuevos y ruidosísimos escándalos por los chanchullos realizados en la conversión de la Deuda tunecina, la administración de la Compañía Franco-Egipcia y las corrupciones llevadas á cabo por las empresas de factorías militares en Africa, para poder lucrar á expensas y detrimento del Tesoro público.

La comisión de información sobre lo de Panamá prosigue sus trabajos, aunque no con la rapidez que fuera de desear, por las muchas complicaciones que sobrevienen. Se han practicado nuevas detenciones. El juez de instrucción, M. de Franqueville, ayudado en sus tareas por monsieur Flory, se ha encautado de nuevos documentos, aprehendidos por la policía.

Se han tomado declaraciones á MM. Albert Crevy, Beral y otros.

La requisita llevaba á cabo en Courbevoise y Asnières ha resultado infructuosa.

Es probable que M. de Franqueville termine sus informaciones en la primera quincena de enero.

El corresponsal en Génova de un diario parisiense ha celebrado una interview con un anarquista, quien le ha dicho que Francis no intervino en la explosión del boulevard Magenta; por lo tanto, si se decreta su muerte, será vengado como se merece. «Haremos dinamita para seis meses, dijo, y antes de que se nos acabe, haremos nueva provisión. ¡Tiembale la burguesía!»

Viena.—Se han registrado en Galitzia 12 invasiones del cólera.

Asegúrase que ha sido detenido en Irlanda el autor de la explosión de dinamita de Dublin.

El Bund dice que en la cuestión del tratado franco-suizo, Francia ha rechazado brutalmente la mano de Suiza.

El Berner Zeitung confía que sea libre cambista la próxima Cámara francesa.

El Intelligenzblatt declara que Francia ha hecho á Suiza un feo regalo de Navidad.

El Journal de Genève considera perjudicial para ambos países la rotura comercial.

Dice La Nouvelle Gazette de Zurich: «En lo futuro comparemos en las plazas de Viena y de Berlin.»

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

POSITIVAS VENTAJAS

DE LA EMULSION SCOTT

Sobre toda clase de **ACEITE DE BACALAO** Y SUS SIMILARES.

La facultad Médica de todo el mundo, así las reconoce porque es **GRATA AL PALADAR, DIGERIBLE, ASIMILABLE, NUTRITIVA Y TONICO RECONSTITUYENTE.** Posee todas las virtudes del aceite de bacalao **SIN NINGUNA de sus DESVENTAJAS.**

Es un hecho fuera de duda, que la feliz idea de Emulsionar el Aceite de Hígado de Bacalao con la Glicerina y los Hipofosfitos **ES LA FORMULA MAS RACIONAL** de administrar esos importantes factores, necesarios á la formación y desarrollo del **SISTEMA MUSCULAR OSEO Y SANGUINEO** de todo lo que claramente se deduce que **EMULSION DE SCOTT.**

ES TRES VECES MAS EFICAZ QUE EL ACEITE DE BACALAO SIMPLE. De Venta en todas las Droguerías y Farmacias.

trabajo... ¡Lo que nos da el trabajo no nos lo puede arrebatarnos el mundo!

—El trabajo, el trabajo! Una gota de agua sobre otra, cuándo llegará á formar una laguna?

—El trabajo, fuente de la libertad del hombre, zócalo duradero sobre el cual puede elevarse, conservando su dignidad y su noble independencia, destrozado mágico que corta todos los lazos que le sujetan al mundo, y con el cual siega los laureos que deben ceñir su frente; los laureos inmarcesibles de la probidad y la virtud.

—Vida de privaciones y dolores!

—Diga V. vida de calma y apacible dicha! ¡Yo he trabajado mucho!... ¡Cuándo mis débiles manos apenas podían sostener la aguja, cuando mi vista turbada por el insomnio apenas podía contar los hilos, proseguía no obstante en mi tarea, y todo era regocijo dentro de mi corazón! ¡Con qué santo orgullo recibía el precio de mi trabajo! ¡Con qué santo alborozo compraba con él lo que me hacia falta para vivir con decencia, para alimentar y educar á mis hermanos adoptivos!... Yo jamás he necesitado de na-

die!... ¡Nadie ha podido obligarme á cometer una bajeza, y con mi conducta me he conciliado el general aprecio! Duermo tranquila, vivo tranquila... Así he crecido, así caminaré por la senda de la vida, hasta que encuentre reposo en el sepulcro...

—Yo nunca he trabajado! murmuró tristemente Pablo. No lo necesitaba.

—Por eso no conoce V. los goces del trabajo.

—Pero puedo trabajar ahora? No ve V. mi estado? ¿Con qué quiere V. que compre el pan necesario para alimentar á mis pobres viejos, si á mi tío le recogen las licencias, si nos echan de esta casa?

—¡La providencia de Dios y la caridad del prójimo jamás nos abandonan!...

—La Providencia! la caridad! balbuceó Pablo con amarga ironía, en donde están?

—Pardone V., Marta, he sido tan desgraciado! repuso con melancólico acento.

—Muchas veces, casi siempre, nosotros somos los autores de nuestra propia desventura, y acusamos á la Providencia y al mundo, de lo que es resultado natural de nuestros desaciertos.

cerradas entre las cuatro paredes de su pueblo. Un alma joven es como el pájaro recién nacido que ansia tender el vuelo y solazarse en el espacio. Mis ojos siempre tropezaban con el círculo de montañas que constituyen esta sierra, mi espíritu se oprimía oyendo siempre el monótono ruido de las conversaciones vulgares que se entablaban en torno mio. Había recibido una educación brillante, sabía mucho más que los otros jóvenes de mi edad. Si mi padre me destinaba á vejetar entre ellos, no debió descender ante mis ojos el velo de otro mundo, de otra vida.

Estaba sentado sobre el tronco de un árbol viendo á mi compañero como perseguía á una liebre. El advirtió mi actitud meditabunda, dejó su escopeta y vino á sentarse junto á mí.

—Veo que estás triste, me dijo, y adivino la causa de tu tristeza. Tú no has nacido para vivir en el pueblo, confundido entre tus toscos compañeros. Tiene el alma templada para otras cosas, el espíritu dispuesto para mas altas ocupaciones que las de contar los granos de la sementera, ó lo que producen las yuntas dando vueltas incesantes al fede-

Servicios de la Compañía



trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Filipinas.—Extensión á Ilo-Ilo y Cebu y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de África, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes á partir del 8 de enero, de 1892 y de Manila cada 4 mártes á partir del 12 de enero de 1892.

Línea de Buenos Aires.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

Línea de Fernando Póo.—Viajes regulares para Fernando Póo, con escalas en las Palmas, puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Servicios de África.—LÍNEA DE MARRUECOS: Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á que es la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebaja á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los Srs. comerciantes, agricultores é industriales, que dirigirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona; La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz; la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia de la «Compañía Trasatlántica», Puerta del Sol, 10.—Santander; Sres. Angel B. Pérez y Compañía.—Coruña; D. E. de Guarda.—Vigo D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; señores Dart y Compañía.—Málaga; D. Luis Duarte.

Para más informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

SOCIEDAD GENERAL

de transportes marítimos por Vapor.—Comunicación entre Europa y la América del Sud.

Se emplean solo 16 días.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores PROVENCE, BEARN, LA FRANCE, SAVOIE, POITOU y BOURBOURGNE admitiendo carga y pasajeros para RIO-JANEIRO MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.

Saldrá del puerto de Barcelona el día 1.º de Enero

EL VAPOR BEARN,

de 4.200 toneladas, admitiendo pasajeros y carga.

NOTA.—Estando ya limitada la cabida, se advierte á los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga, la que deberá ser encargada el día 12 precisamente.—PRECIOS: 1.ª clase, 160 duros—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.

NOTA.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueda apetecer.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de gergón, cabecera, y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubierto, etc. Hay cámara especial para señoras en 3.ª clase.

Los pasajeros que llegan á Buenos-Aires por los vapores de la Sociedad, serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigrados por cuenta del gobierno argentino. Serán también conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferrocarril) al punto de la República que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Los equipajes deben entregarse precisamente el día 14 en el local destinado por la compañía.

Consignatarios: Sres Ripol y C.ª, plaza de Palacio esquina á la de Marquesa, en Barcelona.

Se despachan pasajes hasta el 14 si antes no se ha llenado el cupo; para más informes, acúdase al

Representante general en esta provincia D. Antonio Boxa.

En la Imprenta de este Diario se hacen trabajos de toda clase.

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pahi, Paciano Torres y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, Bellas Artes, música, etc., etc.

ASCENSOR.

J. ROGER.

Gran Hotel Central España-América,

PARIS.

56, RUE LAFAYETTE, 56.

Situación de primer orden, al lado de los Grandes Boulevares y del Teatro de la Gran Opera.

La calle de Lafayette entarugada, es la más grandiosa y la mejor del centro de París. Líneas de Tranvías.

Inmueble construido para Hotel, dos fachadas con 75 balcones á la calle; Escritorio—Gran Caja de hierro; Salón de lectura; Comedor en la planta baja con vistas á la calle, capaz para 80 cubiertos; 80 cuartos y salones de 4 á 10 fms. por día; departamentos para familia; Pera microtefónica en todos los cuartos.—Cuarto y hospedaje de 10 á 15 fms. por día. Arreglos ventajosos para familias.

Restaurant á la carta y á precios fijos; Desayuno 1'25 fr.; almuerzo, 3'50 fms. vino comprendido; comida 5 fms. incluido el vino.

Único Hotel Español-Americano en todo París.

Telegrafiar la llegada: Central, 56, Lafayette, París.

TELÉFONO.

BIBLIOTECA DE BELIAS ARTES.

VERSIÓN CASTELLANA.

Colección de volúmenes en 4.ª, compuestos de 300 á 400 páginas de lectura y más de 100 hermosos grabados intercalados en el texto.

Precio de cada volumen.

En rústica. 4 pesetas.

Encuadernado en tela, con plancha alegórica estampada en negro y oro. 5

Tapas sueltas en iguales condiciones, para la encuadernación de cada volumen. 0'75

Tomos publicados: «Historia del Arte.» «Historia de la Pintura Inglesa.»—

En Preparación: *Historia de la música, El mueble y La tapicería.*

PRECIO de la obra completa: En rústica, 26 pesetas en Madrid, 28 id. en Provincias. En tela á la inglesa, 28'50 pesetas en Madrid 30'50 en Provincias.

Código Civil

COMENTADO Y CONCORDADO EXTENSAMENTE CON ARREGLO Á LA NUEVA EDICIÓN OFICIAL, POR

J. MUCIUS SCAEVOLA

Tendrá CUATRO TOMOS, precedido cada uno de un estudio comparativo con los proyectos de 1851 y 1882 y principales códigos extranjeros; los artículos van comentados. Obra notable é indispensable en todo bufete y biblioteca; comprende todo el Código Civil en tomos en 8.º mayor de más de 200 páginas que se venderán al precio de 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias, dirigiéndose á D. Luis Martínez, calle de Correa, 4—3.º—Madrid, entendiéndose pago adelantado.

— 83 —

Deede que él traspasó los umbrales de mi casa todo cambió en mí, alrededor de mí... El campo me pareció sin galas, sin resplandor el sol... Me pareció insulsa la vida uniforme de familia, y enormes los defectos de carácter de mi prima Rosalia, con quien debía casarme... Nunca habíamos congeniado, y por esto iba retardando mi boda de día en día; pero la toleraba, y al fin la hubiera llamado mi esposa. Despues se me hizo aborrecible, porque habia quien pusiese de relieve su altanería, su egoismo, su afán de tener esclavos.

Recuerdo que era una tarde de invierno triste y nebulosa. Ese hombre y yo habíamos salido de caza. Me gustaba su compañía, porque era el único que parecia comprenderme, porque aplaudió todas mis acciones, se anticipaba á todos mis deseos, y acogia con entusiasmo cada uno de mis asertos. ¿Quién habia de imaginar que obraba así por cálculo? ¿Qué obedecía á un plan trazado de antemano?

En la tarde de que hablo, me hallaba poseido de esa vaga tristeza que experimentan las jóvenes almas llenas de sávia y vigor, en

— 82 —

—Quizás, pero Dios ha puesto la ambicion en el corazon del hombre; por qué la ha puesto?

—Para inducirle á llevar á cabo grandes y nobles cosas, dignas de su celeste origen!

—Yo he ambicionado ser rico, ser poderoso, y juro á V. que en mis ensueños de joven si anhelaba poseer riquezas y dignidades, era para esparcir el bien en torno mio. Yo fundaré en mi pueblo un hospital, decia, para los pobrecitos enfermos; escuela, para que la luz del saber descienda á iluminar todas las clases; estableceré un premio á la virtud y haré una fundacion para dotar á ocho doncellas pobres... Viviré en la capital, y buscaré á la indigencia honrada para socorrerla, seré el amigo de los artistas, el padre de los industriales, y fomentaré las artes y la industria... ¡Ah, insensato de mí, que creia en el bien! ¡Ah nécio de mí, que buscaba la fortuna para auxiliar á mis hermanos, y mis hermanos me han vuelto desdeñosamente la espalda.

¡Ah, si yo hubiese sido egoista, si hubiese concentrado en dos goces materiales toda mi atencion, si no hubiese escuchado los perdididos consejos de ese hombre!...

— 79 —

D. Eusebio, que á un claro talento reúne un corazon generoso. Sin experiencia de las cosas de la vida, cómo puedo yo aconsejarle?

—Pero él me recriminaria, él me dirigiria un largo discurso, y á cada una de sus razones hallaria yo cien razones poderosas que oponerlas... V no ratiocina, siente. Dígame V. lo que sienta.

Para mí, cuanto acaba V. de decir del mal y el bien es un enigma que carece de sentido. Para mí el mundo es nada, es todo la conciencia. Solo veo por su luz, solo me guio por sus leyes... Yo nada le pido al mundo, nada, nada me importa sus favores; todo se lo pido á mi conciencia, y no creo que exista la desdicha si me refugio en ella, si en ella encuentro la aprobacion que deseo.

—Niña, interrumpió Pablo amargamente, sin dinero no se vive, y el mundo da dinero...

—Yo he oido decir que existe una potestad más encumbrada que el mundo, una potestad hija y representante de Dios sobre la tierra, que nos redime de la esclavitud del mundo, y esta potestad que no recibe leyes más que del que gobierna el Universo, es el